
КРУПНЫЙ ФОРМАТ Нанотехнологии в Пермском
крае этим летом подняли на новый уровень. Руководитель
проектного офиса «Роснано» в Пермском крае Андрей Му�
щинкин вошел в краевое правительство, где был назначен
заместителем министра промышленности, инноваций и
науки. Таким образом власти обозначили, что нанотехно�
логии являются одним из основных приоритетов в разви�
тии региональной промышленности.

Андрей Мущинкин поясняет, что сотрудничество с «Рос�
нано» и увеличение числа пермских проектов, которые мо�
гут представлять интерес для госкорпорации, — это те за�
дачи, которые он должен решить на новом месте. На се�
годня в «Роснано» от Пермского края подано 30 заявок об�
щей стоимостью 75 млрд руб. Из них 11 проектов в настоя�
щее время обсуждаются, еще три проекта возвращены за�
явителям для доработки. Наблюдательным советом «Рос�
нано» одобрены три пермских проекта, которые разрабаты�
вают компании ТСЗП («Технологии строительства защит�
ных покрытий»), «Новомет» и «Пеноситал». Эти проекты
одобрены госкорпорацией к финансированию, и далее уже
следуют обязательные действия: процесс согласования с
антимонопольной службой, оформление юридических до�
кументов, регистрация дополнительной эмиссии акций
(«Роснано» финансирует проекты, входя в уставный капи�
тал компаний) и так далее, поясняет господин Мущинкин.

«Технологии строительства защитных покрытий» —
первый проект, который был одобрен госкорпорацией в
Пермском крае. В рамках этого проекта предполагается со�
здание сети инновационных производственных центров, ко�
торые занимаются различными наноструктурированными
покрытиями. Такие центры планируется открыть в Тюмени,
Сургуте, Санкт�Петербурге, Перми, Уфе и Курске. Общий
бюджет проекта оценивается в 4 млрд руб., из них инвес�
тиции «Роснано» — 1,22 млрд руб. Доля корпорации в ка�
питале проектной компании составит 49%. Следует отме�
тить, что проект ТСЗП изначально был придуман в Москве,
но сейчас головная компания регистрируется в Перми.
«ТСЗП — это пример, когда проект, рожденный в другом
регионе, перерегистрируется в Пермском крае, поскольку
проектная компания приняла решение, что ей интереснее ра�
ботать в нашем регионе. Фактически центр прибыли будет
располагаться в Пермском крае», — поясняет Андрей Му�
щинкин. Такой вариант, когда перспективные производства,
связанные с нанотехнологиями, будут перемещаться в
Пермский край, чиновники также рассматривают и наме�
рены приглашать в регион интересные бизнес�проекты.

«Новомет�Пермь», выпускающий погружные установ�
ки для добычи нефти, получит софинансирование в рам�
ках проекта под названием «Организация глобальной се�
ти дистрибуции и сервиса высокоэффективного погруж�
ного нефтедобывающего оборудования, производимого с
применением нанотехнологий». Компания точно так же,
как и другие, получит средства на условиях участия госкор�
порации в ее уставном капитале. В начале сентября ФАС
удовлетворила ходатайство госкорпорации о приобрете�
нии 27,54% акций ЗАО. Общая стоимость проекта — 18,5 млрд
руб. (из них 4 млрд руб. — инвестиции «Роснано»).

Ситуация с «Пеноситалом» долгое время была не ясна.
Так, еще в начале лета было известно, что корпорация подпи�
сала соглашение о создании в рамках пермского предпри�
ятия производства теплоизоляционных плитных пеностек�
лянных материалов. Для этого планировалось привлечь стро�
ительную компанию «Ростовгорстрой» (Ростовская область).
Общий объем финансирования проекта составляет 2,05 млрд
руб. Предприятие должно быть запущено на полную мощ�
ность в 2013 году. Но «Роснано» пока так и не начала фи�
нансирование проекта. Андрей Мущинкин поясняет, что та�
кие ситуации возможны, поскольку госкорпорация — не
благотворительная организация, а бизнес�структура, пусть
и с государственным участием. «Это финансовый инвестор:
параметры проекта могут изменяться, уточняться на любой
стадии переговоров о финансировании проекта», — поясня�
ет он. Впрочем, 18 сентября на Пермском экономическом фо�
руме глава «Роснано» Анатолий Чубайс сообщил, что про�
ект «Пеноситала» все�таки будет финансироваться.

Еще три проекта прошли научно�техническую эксперти�
зу. Это, во�первых, производство буровых установок из ста�
ли с особым покрытием ЗАО «Радиус�сервис», во�вторых,
строительство завода по производству поликристалличе�
ского кремния ЗАО «Пермский кремний». А также проект
Пермской научно�производственной приборостроительной
компании «Разработка промышленной технологии и орга�
низация серийного производства оптоэлектронных инфор�
мационно�измерительных устройств нового поколения на
основе наноструктурированных световодов (НСС)».

«То, что какой�либо проект прошел научно�техничес�
кую экспертизу, значит, что он соответствует критериям
„Роснано“ с точки зрения наносоставляющей и инноваци�
онности, в проекте есть научный и производственный
смысл, он реализуем с производственной точки зрения»,
— поясняет господин Мущинкин.

«Пермский кремний» — не первый «силиконовый»
проект «Роснано». Госкорпорация уже инвестировала
6 млрд руб. в производство поликристаллического крем�
ния в Усолье�Сибирском Иркутской области. Но, как по�
ясняют в ЗАО «Пермский кремний», пермский проект сто�
имостью 16 млрд руб. предполагает создание качествен�
но иного продукта — кремния, пригодного не только для
производства солнечных батарей, но и для использования
в электронике (где применяются тончайшие детали). Пред�
полагается, что завод будет выпускать высокочистый по�
ликремний электронного качества, то есть его размеры со�
поставимы с элементарной частицей — электроном. Объ�
ем производства — 2,5 тыс. тонн в год.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ НАНОФОРМАТ Тем вре�
менем восемь проектов, заявленных пермскими компани�
ями, отклонены госкорпорацией. При этом, по словам Ан�
дрея Мущинкина, некоторые проекты отклонены из�за то�
го, что они были недостаточно проработаны, а часть из них
не подходит под параметры финансирования, являясь не�
достаточно крупными. Известно, что госкорпорация учас�
твует в проектах стоимостью более 300 млн руб.

Предполагается, что проекты от 20 млн до 300 млн руб.
смогут получить финансирование из регионального фонда,
который, впрочем, также будет создан при поддержке гос�
корпорации. Активную роль в его создании в Пермском крае
должен сыграть проектный офис «Роснано». Основная за�
дача офиса — инициировать проекты, которые могут пре�
тендовать на поддержку госкорпорации, и помогать в их
подготовке. С начала августа руководителем проектного
офиса «Роснано» назначен Дмитрий Ермаков.

«Рабочее» название фонда — «Кама Фонд Первый»,
но его правила будут зарегистрированы, только когда будет
выбрана управляющая компания. В пермском проектном

офисе «Роснано» ожидают, что это произойдет в третьем
квартале этого года. Участники конкурса на право выступить
управляющей компанией не раскрываются, но, по данным
BG, пермские компании в нем не участвуют, поскольку ни
одна из компаний не соответствует формальным требова�
ниям, предъявляемым к управляющим компаниям.

Третий, по сути, самый нижний уровень, с которого и
предполагается «выращивать» в регионах проекты в сфе�
ре нанотехнологий, должен быть сконцентрирован в ре�
гиональных нанотехнологических центрах.

Очередной, второй по счету, конкурс по отбору проектов
создания нанотехнологических центров в регионах России
был объявлен «Роснано» в начале сентября. Заявки принима�
ются до середины октября, а подводить итоги госкорпорация
планирует в течение четвертого квартала. Сейчас краевые вла�
сти ведут переговоры со всеми промышленными предприяти�
ями региона, которые могли бы поучаствовать в нем.

Государство, по словам замминистра промышленно�
сти Андрея Мущинкина, может выступить только в роли
«младшего партнера» — оказать помощь в разработке и
подготовке заявки. «Мы не можем профинансировать этот
проект из краевого бюджета, поскольку это расходится с
идеологией госкорпорации. Не приветствуется, если нано�
центр создается при финансовом участии государства, а
также если центр создан в интересах одного предприятия,
— поясняет он. — По сути, наноцентр — это, с одной сто�
роны, симбиоз инжинирингового, венчурного и консалтин�
гового бизнеса, а с другой стороны — производствен�
ная компания со своей производственной площадкой. Та�
кое сочетание в природе редко встречается. При этом на�
нотехнологический центр должен управляться не девело�
перским или торговым бизнесом. Это должен быть про�
изводственный, высокотехнологичный бизнес, аналогов
которого в Пермском крае нет». ■

И ЦЕЛОГО МИРА НАНО ПЕРМСКИЙ КРАЙ И «РОССИЙСКАЯ КОРПОРАЦИЯ
НАНОТЕХНОЛОГИЙ» ПОДПИСАЛИ СОГЛАШЕНИЕ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ В СФЕРЕ НАНОТЕХНОЛОГИЙ
И НАНОИНДУСТРИИ В МАРТЕ 2009 ГОДА. К КОНЦУ 2010�ГО ВЫРИСОВЫВАЮТСЯ НЕСКОЛЬКО
СЕРЬЕЗНЫХ ПРОЕКТОВ, КОТОРЫЕ ПОЛУЧАТ ИЛИ УЖЕ ПОЛУЧАЮТ ГОСУДАРСТВЕННОЕ
СОФИНАНСИРОВАНИЕ. НАДЕЖДА ЕМЕЛЬЯНОВА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
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НА СЕГОДНЯ В «РОСНАНО» 
ОТ ПЕРМСКОГО КРАЯ ПОДАНО 
30 ЗАЯВОК ОБЩЕЙ СТОИМОСТЬЮ 
75 МЛРД РУБ. ИЗ НИХ 11 ПРОЕКТОВ
В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ
ОБСУЖДАЮТСЯ, ЕЩЕ ТРИ ПРОЕКТА
ВОЗВРАЩЕНЫ ЗАЯВИТЕЛЯМ ДЛЯ
ДОРАБОТКИ 

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
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ВЛАСТИ ПЕРМСКОГО КРАЯ

НАДЕЮТСЯ НА РАЗВИТИЕ

НАНОТЕХНОЛОГИЙ 

В РЕГИОНЕ. «РОСНАНО»

ОДОБРИЛА УЖЕ ТРИ

ПЕРМСКИХ ПРОЕКТА


